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Школы к новому 

учебному году готовы

Ученые попросили усилить 

мониторинг за Байкалом 

Российские кинематографисты 

из иркутской глубинки 

Как осваивали Крайний Север 

4Перспективы лесопереработки, 

вопросы газификации, 

строительства дорог и развития 

транспортной инфраструктуры 

в целом обсуждались во 

время поездки губернатора 

Иркутской области Сергея 

Ерощенко в Усть-Кутский 

район. Глава Приангарья 

посетил ряд предприятий, 

побывал на Ярактинском 

нефтегазоконденсатном 

месторождении, в поселке 

Янталь и ответил на вопросы 

жителей северной территории. 

Прилетев в Усть-Кут, губернатор 
и члены правительства региона первым 
делом осмотрели новое лесоперерабаты-
вающее предприятие, которое пока рабо-
тает в тестовом режиме, но в октябре одна 
из линий должна запуститься окончатель-
но. Инвестиционный проект ООО «Транс-
Сибирская лесная компания» был признан 
правительством РФ приоритетным. Его 
стоимость – 7,03 млрд рублей, а плановый 
срок реализации – 2016 год. При выхо-
де на проектную мощность предприятие 
будет производить 1 млн куб. м сырья в год. 
С начала строительства лесоперерабаты-
вающего комплекса ООО «ТСЛК» создано 
137 рабочих мест, среднемесячная заработ-
ная плата составляет около 41 тыс. рублей.

Предприятие должно выпускать про-
дукцию с максимально глубокой степе-
нью переработки. Отходы-опилки будут 
направлять в котельные Усть-Кута, кото-
рые уже переводят с жидкого топлива на 
щепу. 

– Правительство должно поддержи-
вать реальное производство. Нужно забо-
титься о том, чтобы такие высокотехноло-
гичные предприятия стабильно работали. 
Это позволит увеличить доходную часть 
муниципальных бюджетов, обеспечить 
население рабочими местами и сократить 
отток молодых специалистов, – сказал 
глава Приангарья после посещения цехов 
завода.

Газификация 

начнется с Усть-Кута?

Во время визита в Усть-Кутский район 
губернатор также побывал на Ярактинском 
нефтегазоконденсатном месторождении и 
отметил, что у Иркутской нефтяной ком-
пании, которая занимается его разработ-

кой, есть конкретный проект газификации, 
который уже сейчас можно представить к 
включению в программу развития Сибири 
и Дальнего Востока.

– Компания готова снабжать Усть-Кут 
газом, и правительство региона должно ее 
в этом поддержать, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко.

В рамках реализуемого инвестицион-
ного проекта ООО «Иркутская нефтяная 
компания» на территории Усть-Кутского 
района проводятся работы по обустрой-
ству нефтегазовых месторождений (Ярак-
тинского, Марковского, Даниловского). 
Компания построила нефтепровод между 
Ярактой, Маркова и Усть-Кутом протяжен-
ностью более 113 км, а теперь намерена 
реализовать проект строительства газопро-
вода. 

За первое полугодие 2012 года на терри-
тории Усть-Кутского района было добыто 
33,7 тыс. тонн газового конденсата, что пре-
высило показатели аналогичного периода 
прошлого года в четыре раза. 

Заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области Максим Безря-
дин отметил, что во всех активах нефтя-
ников региона есть газовая составляю-
щая. Чтобы использовать этот потенци-
ал, нужно предусмотреть определенные 
льготы. 

– Возможности снижения или даже 
обнуления ставки по налогу на добычу 
полезных ископаемых, а именно на при-
родный газ, находятся в компетенции 
Федерации, но мы можем выйти с соот-
ветствующей инициативой. Из газа про-
изводят колоссальный объем продукции. 
Основная составляющая голубого топлива 
– метан – сырье для энергетики. И мы не 
должны упускать ни одной возможности 
для реализации газовых проектов, – ска-
зал Максим Безрядин. 

Алексей Зезуля, заместитель председа-
теля правительства региона, напомнил, что 
в декабре прошлого года было принято 
решение о предоставлении льготы по нало-
гу на прибыль добывающим организациям, 
инвестирующим в свое развитие. В пере-
чень попали Иркутская нефтяная компа-
ния и ВЧНГ. 

– В процессе рассмотрения законопро-
екта были дискуссии: нужно нам поддер-
живать нефтянку или нет. Сейчас абсолют-
но ясно, что нужно. В этом году только от 
одной ИНК в консолидированный бюджет, 
по прогнозам, поступит 2,9 млрд рублей. 
То есть рост по сравнению с 2011 годом 
составит 800 млн. Таким образом, уже в 
первый год действия льготы мы возместили 
ее живыми деньгами. Теперь можем поде-
литься этими средствами с территориями, 

наращивая объемы межбюджетных транс-
фертов, – подчеркнул Алексей Зезуля. 

Сергей Ерощенко заявил: чтобы гази-
фицировать Иркутскую область, нужно 
реализовывать конкретные проекты, и в 
Усть-Кутском районе они уже есть. 

Губернатор Приангарья побывал в 
поселке Янталь, где ЗАО «Новые дороги» 
(входит в группу компаний «Новый город») 
ремонтирует пятикилометровый участок 
федеральной трассы «Вилюй». Чтобы про-
цесс шел более быстро и качественно, орга-
низация построила неподалеку от поселка 
асфальтобетонный завод. Сам ремонт идет 
с применением новой технологии, позволя-
ющей сохранять покрытие даже при силь-
ных перепадах температур.

Осмотрев участок трассы, на котором 
идут работы, губернатор подчеркнул, что 
правительство Приангарья будет поддер-
живать предприятия, которые занимаются 
инновационной деятельностью, внедряют 
современные технологии.

– Компания «Новый город» вложила 
много средств в организацию нового про-
изводства и делает качественные дороги. 
Когда предприятие встанет на ноги, оно 
станет нам хорошим помощником в раз-
витии дорожной инфраструктуры, – отме-
тил Сергей Ерощенко.

Продолжение на стр. 2

Северные проекты
Губернатор Приангарья посетил Усть-Кутский район

ПРОБЛЕМА

В рейтинге оценки 

предпринимательского 

климата, проведенного 

общественной организацией 

«Опора России», Иркутская 

область занимает 40-е место 

из 40 субъектов, вошедших 

в исследование. Об этом на 

заседании правительства 

Приангарья заявил министр 

экономического развития и 

промышленности Руслан Ким. 

Докладывая ситуацию, он сообщил, 
что за два года действия программы под-
держки предпринимательства (2011–2012 
годы) 14 муниципальных образований 
области не приняли в ней участие – от 
них не поступило ни одной заявки. Под-
держка моногородов – Байкальска и Усть-
Илимска – также не принесла ожидаемо-
го результата. Эти территории получили 
на поддержку малого бизнеса 60 и 54 млн 
рублей соответственно, но необходимое 

количество новых рабочих мест создать 
не удалось. 

Сейчас минэкономики вырабатывает 
основные направления поддержки пред-
принимательства на 2013–2015 годы. 
Общий объем средств трехлетней про-
граммы составит около 1,5 млрд рублей, из 
них 360 млн рублей предполагается выде-
лить из регионального бюджета. 

Представляя концепцию, Руслан Ким 
обозначил ключевые принципы поддерж-
ки малого и среднего бизнеса. В част-
ности, инновационных и промышленных 
предприятий постепенно должно стано-
виться больше, чем организаций сервиса 
и торговли.

Приоритетная поддержка будет оказы-
ваться субъектам промышленной и сель-
скохозяйственной сферы. Также плани-
руется возобновить деятельность бизнес-
инкубаторов и взять курс на поддерж-
ку социального предпринимательства, к 
которому относится, в том числе, создание 
частных детских садов. 

Губернатор Иркутской области Сергей 
Ерощенко, заслушав доклад, отметил, что 
в нем много общих мест и мало конкре-
тики.

– Подходы к вопросам поддержки 
малого и среднего бизнеса нужно менять, 
но как предложенные дотации повлияют 
на результат – непонятно. В Байкальске, 

например, от вложенных средств никакой 
отдачи, деньги тратятся впустую. Поэто-
му, если в ближайшее время не будет 
внятной программы, состав министерства 
экономического развития придется поме-
нять, – заявил глава Приангарья. 

Заместитель председателя правитель-
ства региона Максим Безрядин отметил, 
что в первую очередь необходимо спро-
сить у самого малого бизнеса, чего ему не 
хватает, а потом помогать. 

– Предприниматели работы не боятся 
и могут справиться практически со всеми 
проблемами. Но есть вопросы, которые 
бизнес самостоятельно решить не в состо-
янии, и они в основном связаны с адми-
нистративными барьерами. К примеру, 
это могут быть сложности с таможенным 
оформлением грузов. Вот здесь и нужно 
помогать бизнесу, – резюмировал Мак-
сим Безрядин. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, что под-
держку должны получать только те орга-
низации, которые занимаются реальным 
делом и несут социальную ответствен-
ность.

– Малыми предприятиями заготавли-
вается огромное количество леса, но ни 
новых рабочих мест, ни налоговых посту-
плений не видно. Строительный бизнес 
вообще отдельная тема. Я уже всех его 
участников предупредил, что квота на ино-

странную рабочую силу будет уменьшена. 
Тогда и налоги появятся, и качество жилья 
улучшится. Приезжие таджики и китайцы 
даже подоходного налога не платят, а поль-
зуются больницами и другими социальны-
ми услугами. Нужно привлекать к работе 
местные кадры. Кроме того, необходимо 
вообще создавать другую строительную 
инфраструктуру, выделять земельные 
участки с отягощением в виде обязатель-
ного возведения детских садов, школ, 
больниц, – дал поручение губернатор. 

Также в рамках заседания правитель-
ства был рассмотрен отчет о распоряже-
нии областной государственной собствен-
ностью в 2011 году. Выяснилось, что дохо-
ды от сдачи имущества в аренду постоян-
но снижаются, некоторые региональные 
объекты разрушаются из-за отсутствия 
средств на ремонт и при этом они могут 
быть «под завязку» заполнены различны-
ми коммерческими структурами. 

Сергей Ерощенко отметил, что решить 
эту проблему просто: нужно пресечь воз-
можность зарабатывать на сдаче госиму-
щества в субаренду. 

– Надо прекратить эту деятельность. 
Наживаться на государственной соб-
ственности непозволительно, – отметил 
губернатор.

Юлия УЛЫБИНА

Куда идти малому бизнесу
На заседании правительства обсудили концепцию программы 
поддержки предпринимательства

265 
тысяч 

школьников пойдут 1 сентября 

в образовательные учреждения 

Приангарья. 
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ИРКУТСК 
«Международный Аэропорт Иркутск» со 2 по 30 сентября будет работать по 
особому расписанию, в рамках которого предполагается частичное закры-
тее порта для приема и отправки всех типов воздушных судов в связи с 
планируемой заменой светосигнального оборудования, говорится в сообще-
нии центра общественных связей ОАО «Международный Аэропорт Иркутск».
– Изменится расписание полетов в связи с реконструкцией взлетно-
посадочной полосы. Со 2 сентября 2012 года на ней запланированы рабо-
ты по замене светосигнального оборудования, – говорится в сообщении.
Таким образом, со 2 по 16 сентября с 13.00 до 22.00 местного времени, с 
17 по 30 сентября с 13.00 до 21.00 аэропорт будет закрыт для приема и 
выпуска всех типов воздушных судов.

Юрий Юдин 

ИРКУТСКИЙ РАЙОН 
Детский сад на 220 мест будет построен в 2013 году в поселке Луговое, рас-
положенном на границе Иркутска и Иркутского района. В первую очередь 
места в нем получат дети переселенцев из зоны затопления Богучанской 
ГЭС на территории Усть-Илимского района. В настоящее время заверша-
ются работы по отводу земельного участка под строительство данного 
дошкольного учреждения, сообщила пресс-служба областного правитель-
ства.

Юрий Юдин 

САЯНСК
Новый детский сад, рассчитанный на посещение 220 детей, открылся на 
этой неделе в Саянске. На капитальный ремонт и оснащение групп детсада 
из средств консолидированного бюджета было выделено 50 млн рублей. 
Дошкольное учреждение оснащено самым современным оборудованием, 
ростовой мебелью и камерами уличного видеонаблюдения. В торжествен-
ном открытии дошкольного учреждения принял участие министр образова-
ния региона Виктор Басюк. Он отметил, что с 1 сентября в данном детском 
саду пока откроется пять групп, между тем все дошкольное учреждение 
предполагает наличие 12 групп детей.

Анна Виговская

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
Завоз твердого топлива в Мамско-Чуйском районе выполнен на 94%. В 
территорию поступило примерно 37 тыс. тонн угля, оставшиеся 2,5 тыс. 
тонн в ближайшее время переправят через реку Витим. Как рассказал мэр 
территории Александр Сергей, особую озабоченность районных властей 
вызывает поставка в территорию горюче-смазочных материалов. В данный 
момент запасами ГСМ обеспечена только социальная сфера района – это 
50 тонн дизтоплива и 52 тонны бензина. ГСМ для работы дизельных стан-
ций в населенных пунктах не завезено. Общая же потребность в запасах 
горюче-смазочными материалами составляет 250–300 тонн. 

Анна Виговская

ЧУНСКИЙ РАЙОН
В рамках проекта «Народные инициативы» власти поселка Лесогорск 
Чунского района приобрели трактор. Новый МТЗ-82 с погрузочным ков-
шом, дорожным отвалом и прицепом полностью готов к эксплуатации. 
Первым делом технику задействовали на уборке стихийных свалок. Далее 
трактор будет заниматься благоустройством гравийных дорог поселка. 
Ранее в Лесогорск приобрели грейдер, экскаватор.

Светлана Борисевич

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
На базе администрации Киренского муниципального района в круглосуточ-
ном режиме начала работу единая дежурно-диспетчерская служба (ЕДДС). 
Как сообщил мэр территории Петр Неупокоев, за счет службы власти рас-
считывают повысить свою готовность и снизить время реагирования в 
случае возникновения ЧС.

Анна Виговская

БРАТСКИЙ РАЙОН
Рейсовый автобус столкнулся с легковым автомобилем в Братском районе, 
Семь человек после ДТП были госпитализированы, сообщила пресс-служба 
ГУМВД по региону.
ДТП произошло вечером 29 августа на 10-м километре автодороги «Братск–
Усть-Илимск». Водитель автобуса ЛАЗ, перевозивший пассажиров по марш-
руту № 106, выехав от остановки «Авиатор» в направлении автостанции 
Падун, не справился с управлением и совершил столкновение с автомоби-
лем «Нива Шевроле», который двигался в попутном направлении. 

Юрий Юдин 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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ГРАФИК 

ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  

НА СЕНТЯБРЬ 2012 ГОДА (ИРКУТСК, УЛ. ЛЕНИНА, 1А)

№ п/п Фамилия, имя, отчество Наименование комитета Дата приема Номер телефона Время приема

1. Берлина Людмила Михайловна Председатель Законодательного Собрания 04.09.2012 24-17-60 с 15.00 до 18.00
2. Нестерович Геннадий Николаевич Заместитель председателя Законодательного Собрания 12.09.2012 20-10-12 с 15.00 до 18.00

3. Алексеев Борис Григорьевич Председатель комитета по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении 19.09.2012 24-26-20 с 14.00 до 17.00

4. Курилов Сергей Витальевич Председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству 13.09.2012 24-12-21 с 14.00 до 17.00

5. Синцова Ирина Александровна Председатель комитета по социально-культурному законодательству 27.09.2012 24-17-41 с 15.00 до 18.00
6. Семейкина Татьяна Владимировна Председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 12.09.2012 24-39-81 с 15.00 до 18.00
7. Сагдеев Тимур Ренатович Председатель комиссии по контрольной деятельности 04.09.2012 24-25-11 с 15.00 до 18.00

8. Фалейчик Юрий Иосифович Председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве 19.09.2012 24-17-41 с 15.00 до 18.00

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1 СЕНТЯБРЯ – 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Дорогие ученики и учителя, преподаватели и 

студенты! 

Уважаемые родители и работники системы обра-

зования!

Примите самые искренние, теплые и сердечные 

поздравления с началом нового учебного года, с 

Днем знаний!

Этот праздник – особый в жизни каждого человека. 
Он объединяет людей самого разного возраста, пото-
му что все мы были детьми, школьниками и студента-
ми. Сегодня кто-то в первый раз идет в первый класс 
или переступает порог студенческой аудитории, кто-то 
с нетерпением ждет встречи с одноклассниками и 
однокурсниками. Педагоги волнуются перед началом 
уроков в школах и лекций в вузах. А взрослые с осо-
бой любовью и теплом вспоминают свои школьные и 
студенческие годы. 
В этом году первого сентября в образовательные 
учреждения Иркутской области придет почти 265 
тысяч школьников, из них свыше 32 тысяч – перво-
классники. Для них начинается новый этап в жизни, 
где их ждут интересные встречи и удивительные 
открытия.  
Дорогие школьники и студенты! Впереди у вас новый 
учебный год – время надежд и открытий, выбора 
жизненных ценностей и приоритетов, воплощения 
смелых планов и проектов.
Уважаемые педагоги! На вас возложена большая 
ответственность за всестороннее обучение и вос-
питание наших детей. От вашего профессионально-
го мастерства, педагогического таланта, творчества 
и душевной чуткости во многом зависит будущее 
нашей молодежи. Ведь образование, которое получа-
ют сегодня школьники и студенты, – это бесценный 
капитал нашего региона. 
В первый день учебного года от души желаю всем уча-
щимся и студентам, учителям и родителям, воспита-
телям и наставникам здоровья, благополучия, ярких, 
запоминающихся событий, интересных встреч, новых 
надежд и открытий, успехов в труде и учебе!

Губернатор Иркутской области 

С.В. Ерощенко

Уважаемые жители Иркутской области!

Дорогие преподаватели, учащиеся, студенты, 

родители!

Примите самые искренние поздравления с заме-

чательным и волнующим праздником – Днем 

знаний!

1 сентября – праздник для всех, кто причастен к 
образовательному процессу. Школьники, студенты, 
преподаватели в этот день по-особому торжественны. 
Впереди – новый учебный год, полный удивительных 
открытий.  
А для первоклассников первый День знаний особен-
ный – радостный и волнительный одновременно. Это 
важный и ответственный момент в жизни каждого 
ребенка. Поэтому, прежде всего, хочется поздравить 
наших первоклашек и их родителей. Для них 1 сентя-
бря начнутся школьные годы, которые станут основой 
дальнейшей жизни. 
Пусть новый учебный год будет успешным для всех 
школьников и студентов Приангарья. Пусть вам 
сопутствует стремление к самосовершенствованию и 
новым победам в учебе. 
Особые слова благодарности нашим учителям. 
Желаем вам профессиональных удач и достойных 
учеников! 
От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю творческих достижений и 
удачи в учебе и работе, крепкого здоровья и благо-
получия!

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

Л.М. Берлина

Дорогие иркутяне! Педагоги, родители, школьники 

и студенты! От всей души поздравляю вас с Днем 

знаний!

Начало нового учебного года – время надежд и откры-
тий. Для первоклассников впервые открываются 
двери школы в необъятный мир знаний. Каждый 
школьник день за днем закладывает фундамент свое-
го будущего, готовится вступить во взрослую жизнь. 
Те, кто идет сегодня в выпускные классы, выходят на 
финишную прямую, где их ждет выбор будущей про-
фессии, поиск своего призвания. 
На этом пути решающую роль играют педагоги. Наша 
страна имеет хорошие традиции, богатый опыт в сфере 
высшего, среднеспециального и общего образования. 
Задача учителей, преподавателей вузов, руководству-
ясь этим опытом, обучать, направлять, воспитывать 
достойных граждан нашего Отечества. Это невероят-
но сложная и ответственная работа. Поэтому перед 
региональными и федеральными органами власти 
стоит задача сделать все возможное, чтобы повысить 
престиж профессии учителя и добиться того, чтобы 
педагоги получали достойную награду за свой труд.
С Днем знаний вас! Отличного настроения в новом 
учебном году, интересной и плодотворной работы, 
творческих успехов. 

Депутат Государственной думы РФ, 

секретарь политсовета ИРО ВПП «Единая Россия» 

Сергей Тен

ОБРАЗОВАНИЕ

30 августа 

межведомственная 

комиссия закончила 

прием образовательных 

учреждений к новому 

учебному году. К приему 

было представлено 947 

школ Иркутской области. 

Все представленные к приему 
учреждения образования приняты 
межведомственной комиссией. Об 
этом на пресс-конференции, состо-
явшейся накануне, заявил министр 
образования области Виктор Басюк.

– Первоначальная приемка, кото-
рая состоялась 20 августа, выявила ряд 
замечаний, но в настоящий момент 
они все устранены и акты подписаны, 
– констатировал министр. 

В 126 школах региона проведен 
капитальный ремонт. Из всех уровней 
бюджетов на эти цели было потра-
чено более 742 млн рублей. Восемь 
образовательных учреждений При-
ангарья: три – в Иркутске, два – 
в Усолье-Сибирском, по одному – в 
Ангарском, Эхирит-Булагатском и 
Зиминском районах не будут работать 
в нынешнем учебном году. Как сооб-
щил Виктор Басюк, они закрыты на 
капитальный ремонт. Учащиеся дан-
ных школ будут обучаться в других 
образовательных учреждениях. Вме-
сте с тем в предстоящем учебном году 
в регионе будут введены в эксплуа-
тацию два новых учебных заведения: 
31 августа распахнет двери школа в 
поселке Русские Янгуты (Осинский 
район) и 1 сентября – школа № 23 в 
Иркутске. 

При подготовке к новому учебно-
му году значительные суммы, по сло-
вам министра, были потрачены для 
оснащения образовательных учреж-
дений медицинским, кухонным, мето-
дическим оборудованием, а также 
школьными автобусами. Впервые в 
этом году в областном бюджете были 
заложены средства в объеме 25 млн 
рублей на строительство теплых 
санузлов в образовательных учреж-
дениях. Благодаря выделенным сред-
ствам удалось построить и реконстру-
ировать 40 теплых санузлов в восьми 
муниципальных образованиях Иркут-
ской области. 

К учебному году в общеобразова-
тельные учреждения поставлено 134 
мобильных компьютерных класса с 
лицензионным программным обе-
спечением, 364 комплекта учебно-
лабораторного оборудования для 
начальной школы и 18 мобильных 
лабораторных комплексов для изуче-
ния естественных дисциплин, учебная 
литература на сумму 200 млн рублей. 
Для обеспечения доступа к качествен-
ному образованию в сельские школы 
области передано 147 автобусов для 
доставки школьников к месту учебы, 
до конца года будут поставлены еще 
20 автобусов.

Анна ВИГОВСКАЯ

В предстоящем учебном 
году в регионе будут 
введены в эксплуатацию 
два новых учебных 
заведения: 31 августа 
распахнет двери школа в 
поселке Русские Янгуты 
(Осинский район) и 
1 сентября – школа № 23 
в Иркутске. 

ДИАЛОГ 

Губернатор Сергей Ерощенко вчера 

встретился с иркутскими экологами и 

учеными, с которыми обсудил проблему 

Байкальского ЦБК. На встрече глава 

региона заявил: комбинат необходимо 

закрывать, но так, чтобы на его 

площадке были созданы замещающие 

производства, на которых работники 

БЦБК будут трудоустроены. 

Экологи более 20 лет выступают за закрытие ком-
бината. На этой неделе они организовали в Иркутске 
более десяти пикетов с лозунгом «Долой целлюлозу с 
берегов Байкала». Организатором акции выступила 
«Байкальская экологическая волна». Ее представи-
тель Марина Рихванова была на встрече с главой 
региона. 

Директор НИИ биологии при Иркутском государ-
ственном университете Наталья Гранина в беседе с 
губернатором пояснила, что когда говорят о проблеме 

БЦБК, то обычно вспоминают о загрязнении воды. 
Между тем за 40 лет работы комбината серьезно дегра-
дировала биота на байкальском побережье. Гранина 
полагает, что необходимо организовать постоянный 
мониторинг за флорой и фауной на озере. О том же 
говорил и директор Лимнологического института СО 
РАН Михаил Грачев, он предложил губернатору при-
влечь для мониторинга научно-производственное объе-
динение «Тайфун» – госучреждение, одно из ведущих 
научно-исследовательских учреждений Росгидромета.

– Это 250 сотрудников и 1 млрд рублей в качестве 
бюджета. Необходимо привлечь институт для монито-
ринга на Байкале, – считает Грачев.

Между тем судьба БЦБК сейчас решается на уров-
не правительства РФ. В июле на заседании наблю-
дательного совета Внешэкономбанка обсуждался 
вопрос о переуступке ВЭБу задолженности БЦБК на 
сумму около 2 млрд рублей перед «Альфа-Банком», 
Иркутскэнерго и рядом других кредиторов.

– Я очень надеюсь, что государство в ближайшие 
дни вернет себе комбинат. Ни один частный соб-
ственник его не закроет. Но если делать это, то не 
сразу. Необходимо организовать замещающее произ-
водство, – сказал Сергей Ерощенко.

Петр ЯЩИКОВ 

Готовность 
номер один

Окончание. Начало на стр. 1

ПЛАНЫ

Перспектива муниципалитета 

Мэр Усть-Кутского района Владимир 
Сенин рассказал еще о ряде проектов, плани-
руемых к реализации в территории. В част-
ности, прорабатывается вопрос строительства 
Ленской ТЭС, которая будет работать на газе. 
Проект реализует «Евросибэнерго» совместно 
с китайской компанией. Земельный участок 
определен, идут предпроектные работы. 

Также компания Siberwood намерена 
построить в районе лесохимический ком-
плекс. Муниципалитет поставил условие: пре-
жде собрать все отходы, скопившиеся в лесу 
– горбыль, комель, щепу, – и только потом, в 
дополнение, использовать деловую древесину. 

Один из перспективных проектов – строи-
тельство пяти заводов по переработке мине-
ральных вод. В предварительных планах 
РОСНАНО – направить 2 млрд рублей на созда-
ние производства по добыче брома, лития, йода.

Доложив о перспективах, Владимир Сенин 
внес предложение по улучшению бюджетной 
обеспеченности территорий.

– Давайте сделаем следующее: все нало-
ги, которые собираются в муниципалитетах, 
направим в область, а она уже распределит 
деньги, но так, чтобы всем поровну. Не вино-
ваты, к примеру, жители Заларинского района, 
что у них нет алюминиевого завода. При этом 
никаких заслуг нет у тех территорий, где в 
советское время были организованы крупней-
шие производства. Я за справедливость. 

Мэр района также заявил, что он про-
тив национальных проектов «Образование», 
«Здравоохранение» и так далее. 

– Пусть нам просто дадут деньги. А мы 
сами знаем, когда нам нужно купить автомо-
биль скорой помощи или поменять парты в 
школах, – отметил он.

– Нам нужно восстанавливать инфра-
структуру, а для этого необходимо консолиди-
ровать усилия, – сказал в ответ глава региона. 

Территория комфорта

В Усть-Куте Сергей Ерощенко провел встре-
чу с жителями, ответил на множество острых и 
проблемных вопросов. Одним из первых к главе 
региона обратился священнослужитель. 

– С 2005 года в городе ведется строитель-
ство храма, но он разрушается изнутри, потому 
что нет дренажной системы, постоянно скапли-

вается вода. Инфраструктурой должен зани-
маться город, но за семь лет так ничего и не 
изменилось. 

– Мы посмотрим, что возможно сделать в 
рамках наших полномочий, – ответил глава 
Приангарья. – Но это касается только инфра-
структуры. Строительство храмов не должно 
вестись за счет бюджета. Для этого привлека-
ются добровольные пожертвования людей, и я 
сам, будучи предпринимателем, не раз помогал 
в таком вопросе. Поэтому, если бы вы обра-
тились ко мне не как к губернатору, а как к 
обычному гражданину, то я бы подумал над 
решением проблемы.

Устькутцы спросили главу региона о помо-
щи сельхозтоваропроизводителям. Сергей Еро-
щенко подчеркнул, что на развитие сельского 
хозяйства из областного бюджета выделяются 
немалые деньги, но при этом видны очевидные 
перекосы – одни организации поддерживают-
ся в ущерб другим. 

– Нужно строить школы, больницы, дет-
ские сады и дороги там, где существуют креп-

кие хозяйства. Необходимо также помогать 
приобретать технику, ГСМ. Кроме того, важно 
использовать сельхозземли по их прямому 
назначению, собирать с владельцев участков 
налоги. Эффективность работы мэров будет 
оцениваться и по тому, как они организуют этот 
процесс, – заявил губернатор. 

Представительница местного депутатского 
корпуса обозначила перед главой Приангарья 
назревшую в территории проблему: 

– Вы говорите, что нужно бережно отно-
ситься к бюджету, но в нашем городе находит-
ся две администрации. В Усть-Куте проживает 
84% населения района. Все недоумевают: зачем 
нужны два главы, два председателя думы и два 
контрольно-ревизионных отдела. На содержа-
ние чиновников тратятся огромные средства. 

Сергей Ерощенко заверил, что этот вопрос 
будет изучен в тесном сотрудничестве с Зако-
нодательным Собранием Иркутской области и 
решен при условии отсутствия правовых пре-
пятствий. 

Настоятель еще одного храма Усть-Кута, 
Свято-Никольского, во время общения с губер-
натором поднял проблему пьянства. Глава При-
ангарья отметил, что одними запретами такую 
проблему не решить. 

– Почему молодежь или уезжает, или спи-
вается? Потому что негде работать. Нужно 
создавать рабочие места, поддерживать спорт, 
строить театры, школы. Моя позиция такова: 
если в деревне живет всего один ребенок, то 
школа должна работать. Да, это невыгодно, но 

такая мера спасет от вымирания целый насе-
ленный пункт. 

Представители педагогического сообщества 
спросили губернатора о зарплате воспитате-
лей детсадов. Сергей Ерощенко сообщил, что 
с 1 сентября текущего года заработная плата 
работников дошкольных учреждений и допол-
нительного образования будет повышена на 
15%. На это из бюджета региона выделяется 160 
млн рублей. 

По итогам встречи Сергей Ерощенко под-
черкнул, что основная задача правительства 
Иркутской области  – сделать территорию 
региона комфортной для проживания. Он 
также обозначил главные принципы работы: 
бережное отношение к бюджету и системный 
подход к проблемам. 

– Мы за каждый бюджетный рубль будем 
отчитываться и заставим за него отчитаться 
любого мэра, – сказал губернатор.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

и Александра ШУДЫКИНА

Северные проекты
Губернатор Приангарья посетил Усть-Кутский район

Глава региона и ученые 
обсудили экологию Байкала

ПОСТСКРИПТУМ

Побывав в Усть-Куте, Сергей Ерощенко сообщил, что власти планируют в местном аэропорту в 2014–2015 
годах провести реконструкцию искусственной взлетно-посадочной полосы, ее удлинение, заменить покры-
тие на рулежных дорожках и перроне. В рамках проекта также предполагается реконструкция существую-
щего и строительство нового аэровокзала и увеличение его пропускной способности до 150–200 человек в 
час. Аэропорт «Усть-Кут», по словам губернатора, вошел в ФЦП «Развитие транспортной системы России в 
2010–2015 годах». 

Предприятие ТСЛК будет 

выпускать продукцию с мак-

симально глубокой степенью 

переработки.
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Сергей Федоров в новой должности работает 
чуть более двух месяцев. Он выпускник гео-
логического факультета Московского государ-
ственного университета. После окончания вуза 
получил направление в Ненецкий автономный 
округ. После пяти лет работы в Поморской гео-
физической экспедиции перешел на государ-
ственную службу. Руководил территориальным 
органом Министерства природных ресурсов, 
позже был назначен заместителем министра 
энергетики, а спустя год возглавил департамент 
в Министерстве природных ресурсов РФ. С 2008 
года работал в компании ТНК-ВР. В качестве 
директора департамента занимался реализаци-
ей Ямальского проекта. Потом занял должность 
вице-президента по стратегическому развитию. 

– Свое назначение генеральным директо-
ром ВЧНГ расцениваю как желание сделать шаг 
вперед в своей профессии, получить опыт руко-
водства крупным предприятием, внести вклад 
в его дальнейшее успешное развитие, – при-
знался Сергей Федоров. – Думаю, что мои зна-
ния и опыт послужат достижению этой цели. В 
ТНК-ВР придается большое значение освоению 
запасов углеводородов в Восточной Сибири. 
Опыт работы в этом регионе представляет несо-
мненную ценность для каждого сотрудника и 
для компании в целом. 

Говоря о ближайшей перспективе компании, 
он отметил, что ВЧНГ к 2014 году намерен выйти 
по добыче на «полку» в 7,7–7,8 млн тонн в год, 
а кроме того, завершить три крупные стройки и 
довести утилизацию попутного газа до 95%.  

– Рост добычи нефти на месторождении 
будет зависеть от того, как будут проявлять себя 
геологические неопределенности, в частности, 
обводнение месторождения, темпы падения 
скважин, – отметил гендиректор.  

Пик добычи нефти обеспечит и поступление 
максимальных налоговых платежей в бюджеты 
всех уровней. По данным компании на 1 августа, 
в федеральный бюджет ВЧНГ перечислил 5,458 
млрд рублей, в областной – 4,931 млрд, во вне-
бюджетные фонды – 118 млн рублей. Положи-
тельная динамика наблюдается и в инвестицион-

ной политике компании, которая ежегодно вкла-
дывает в месторождение 600–700 млн долларов. 
Финансовые потоки преимущественно идут на 
объекты капитального строительства, развитие 
транспортной инфраструктуры и логистики. 

Как уточнил гендиректор ВЧНГ, в настоя-
щее время на месторождении идет расшире-
ние установки подготовки нефти, строится тре-
тья очередь энергоблока мощностью 64 мега-
ватт, а также продолжается процесс установки 
20-мегаваттного газового компрессора, кото-
рый будет закачивать в пласт попутный газ. 
Компрессор изготавливает компания General 
Electric. Поставка оборудования на месторож-
дение предполагается в 2013 году, а его запуск 
намечен на 2014 год. Таким образом, ВЧНГ 
будет закачивать в подземное хранилище до 
95% попутного газа.

Вместе с этим, как сообщил Сергей Федоров, 
руководство ВЧНГ обсуждало с представителя-
ми «Газпрома» возможности поставки попут-
ного газа с Верхнечонского месторождения в 
инфраструктуру Чаяндинского (Якутия), чтобы 
отправлять ресурс на экспорт. 

– Мы готовы заложить финансирование 
по строительству своей части трубы протяжен-
ностью 200 км до региональной трубы, которая 
должна связывать Чаяндинское месторождение, 
Ковыктинское и т.д., – отметил он. – Но никто 
не может нам назвать срок строительства этой 
региональной инфраструктуры. Как я полагаю, 
проблема в отсутствии потребителей и опреде-
лении цены. Пока у нас не будет потребителя 
газа, мы его будем закачивать в пласт. Потом его 
можно извлекать и отправлять на экспорт.

Сергей Федоров сообщил, что с начала года на 
месторождении пробурено 37 скважин, введено в 
эксплуатацию 33. По его словам, компания зани-
мается преимущественно разведочным бурением 
и не прогнозирует открытия новых запасов. 

– По сути, месторождение уже разведано, 
большая часть его запасов относится к кате-
гории С1. Единственной неразрабатываемой 
территорией остается так называемый Преоб-
раженский горизонт, где находится не только 

наш лицензионный участок, – пояснил Сергей 
Федоров. – Запасы его огромны. Но это низко-
проницаемый коллектор. Это значит, что ни 
одна компания в настоящее время не имеет 
экономически эффективного способа его раз-
рабатывать.

Для разработки такого типа коллекторов тре-
буется предоставить недропользователям нало-
говые льготы. Этот вопрос сейчас находится на 
рассмотрении в правительстве РФ.  

– Если будет принято положительное реше-
ние, то не только мы, но и другие игроки на рынке 
начнут выходить на этот горизонт, – отметил 
гендиректор ВЧНГ. Свои запасы здесь компания 
оценивает в 15–20 млн тонн, то есть в год за счет 
горизонта можно будет дополнительно прирас-
тить объем добычи на 700–800 тыс. тонн в год. 

– Вопрос о предоставлении льгот решается 
уже не первый год, но первые результаты были 
достигнуты только в 2012-м. Появились они под 
запасы Баженовской свиты в Западной Сибири. 
Преображенский коллектор – это второй шаг. 
В соответствии с общей стратегией уровень 
добычи нефти по стране должен расти. По мере 
истощения основных запасов необходимо пере-
ходить на трудноизвлекаемые. Поэтому есть 
надежда, что все компании получат эту льготу. 

Наталья ДИМИТРИЕВА

На правах рекламы

ФИНАНСЫ

Администрация Ангарского 

района готовится к тому, чтобы в 

2013 году перейти на трехлетний 

бюджет. Сейчас для этого 

разрабатывается необходимая 

нормативно-правовая база. 

Об этом сообщила начальник 

управления по экономике и 

финансам администрации АМО 

Елена Федорова. 

Администрация Ангарского района не 
случайно решила перейти на трехлетний 
бюджет. В прошлом году была принята кон-
цепция социально-экономического развития 
территории до 2020 года, в рамках кото-
рой принимаются различные программы по 
социальной поддержке, охране окружающей 
среды, поддержке спорта и другие. Как пра-
вило, реализация таких программ рассчи-
тана на несколько лет, и получалось, что 
годовой бюджет и долгосрочные программы 
не соотносятся между собой. А количество 
программ ежегодно увеличивается: если в 
прошлом году их было 13, то в этом уже 19. 
На реализацию программ 2011 года из рай-
онного бюджета было выделено около 50 
млн рублей, в 2012-м – уже 220 млн рублей, 
отметила Елена Федорова. 

Переход на трехлетний бюджет повы-
сит качество планирования, снизит трудо-
емкость процесса формирования районной 
казны и обеспечит стабильность экономиче-
ской ситуации на территории, уверен глава 
администрации АМО Антон Медко. Он рас-
сказал, что для перехода на новый бюджет 
была проведена кропотливая работа по под-
готовке нормативно-правовой базы. 

Цель перехода на новый бюджет – сохра-
нить преемственность бюджетной полити-
ки. В частности, принятие нового бюджета 
позволит активно развивать долгосрочное 
строительство, реконструкцию и капиталь-
ный ремонт в Ангарском районе, подчеркнул 
Антон Медко. Трехлетний бюджет позволит 
грамотно и четко планировать и размещать 
муниципальные заказы. 

– Переход к трехлетнему бюджетному 
планированию принят правительством Рос-
сии и предусматривает право выбора между 
трехлетним планированием и годовым. 
Администрацией АМО выбран переход к 

финансовому планированию на трехлетний 
период. Это должно привести к стабилиза-
ции бюджетного процесса, сделать предска-
зуемым развитие финансовой сферы ангар-
ской экономики. Среднесрочная перспек-
тива позволит более четко планировать рай-
онный бюджет, прогнозировать, сокращать 
и оптимизировать расходы. Система удоб-
на при планировании строительства круп-
ных объектов на территории, кроме того, 
трехлетнее бюджетное планирование будет 
способствовать полной реализации муници-
пальных целевых программ, – подчеркнула 
Елена Федорова. 

Она также сообщила, что в рамках трех-
летнего бюджета районная администрация 
планирует разработать базу для создания 
муниципального дорожного фонда. В этом 
году был составлен перечень муниципаль-
ных дорог протяженностью 80 км, из них 20 
– уже оформлены в собственность. Район-
ные власти берут к себе на содержание все 
дороги. В этом году из районного бюджета 
выделено 16,2 млн на реализацию програм-
мы «Развитие дорог общего пользования 
местного значения» на 2012–2015 годы. В 
следующих годах программа также будет 
реализовываться. 

Администрация Савватеевского МО 
также приняла решение о переходе на трех-
летний бюджет, отметила Елена Федорова. 
В этом году из районной казны на помощь 
поселению было выделено 111 млн рублей – 
это на 25% больше по сравнению с прошлым 
годом. Эти средства идут на выравнивание 
дотаций и развитие МО. 

Районные власти уверены, что принятие 
трехлетнего бюджета позволит продолжить 
приоритетные направления работы на более 
качественном уровне. Так, в 2013–2014 
годах планируется возвести два детских сада, 
завершить строительство школы в 7А микро-
районе, в 2015 году планируется строитель-
ство физкультурно-оздоровительных ком-
плексов (ФОК) и школы искусств в Мегете. 

Елена Федорова также отметила, что при 
переходе на трехлетний бюджет социальное 
развитие не останется без внимания. Сред-
ства также будут выделяться на бесплатное 
питание детей из многодетных и малообеспе-
ченных семей, более того, средства на одно-
го ребенка в следующем году планируется 
увеличить. В рамках программы социальной 
поддержки населения будет оплачен проезд 
пенсионеров к садоводствам. Кроме того, из 
районной казны оплачиваются расходы на 
питание детей раннего возраста.

Александра БЕЛКИНА

БИЗНЕС

На Иркутском алюминиевом 

заводе, входящем в состав 

крупнейшей в мире 

алюминиевой компании 

ОК РУСАЛ, реализуется 

уникальный проект по 

производству катанки 

с редкоземельными и 

переходными металлами 

для электротехнической 

промышленности. Иркутскую 

катанку уже ждут энергетики 

и производители кабелей.

Данный проект реализуется в соот-
ветствии со взятым ОК РУСАЛ курсом 
на увеличение продукции с высокой 
добавленной стоимостью. Генераль-
ный директор компании Олег Дерипа-
ска и его первый заместитель Вячес-
лав Соловьев неоднократно заявляли, 
что в условиях нестабильного рынка, 
перепроизводства алюминия и низкой 
цены на металлы увеличение выпуска 
продукции с добавленной стоимостью 
(ПДС) дает компании дополнительные 
возможности повышения финансовой 
устойчивости. По итогам второго квар-
тала текущего года доля ПДС в общем 
объеме производства первичного алю-
миния составила 38%. 

– Цели, поставленные перед ком-
панией, актуальны и для ИркАЗа, – 
отметил генеральный директор Иркут-
ского алюминиевого завода Владимир 
Берстенев. – В условиях низкой цены 
на алюминий нам пришлось приоста-
новить некоторые инвестиционные 
программы. Однако есть проекты, 
которые очень важны, и на которых 
сосредоточены усилия. Одно из прио-
ритетных направлений – модерниза-
ция литейного производства с целью 
увеличения выпуска продукции с 
высокой добавленной стоимостью, – 
заявил он на пресс-конференции для 
областных СМИ.

Иркутские сплавы активно при-
меняются в производстве всемирно 
известных марок автомобилей. Так как 
потребление алюминия в транспорте 
будет расти, то, по словам генераль-
ного директора ИркАЗа, это обязыва-
ет предприятие повысить внимание к 
требованиям клиентов, в том числе, 
к качеству продукции. Кроме того, в 
настоящее время расширена номен-
клатура ронделей, используемых для 
производства тюбиков, тары для раз-
личного рода косметической продук-
ции, аэрозолей, алюминиевой банки. 
ИркАЗ единственный, кто производит 
рондели в России. 

Владимир Берстенев отметил также, 
что доля ПДС в общем объеме продук-
ции ИркАЗа уже сейчас составляет 69%. 
И цифра эта будет только расти. Пред-
приятие входит в число пяти восточных 
заводов алюминиевой компании, где 

реализуется программа по модерниза-
ции литейного производства. 

Так, на днях РУСАЛ объявил о 
завершении проекта НИОКР по раз-
работке технологии получения алюми-
ниевых сплавов с редкоземельными 
и переходными металлами, а также о 
создании оборудования для производ-
ства из них электротехнической катан-
ки. Настоящий проект в конце 2010 
года выиграл конкурс по созданию 
высокотехнологичных производств 
Министерства образования и науки 
РФ, которое инвестировало в него 110 
млн рублей. Вклад РУСАЛа составил 
143 млн рублей. 

Без преувеличения можно утверж-
дать, что появление катанки с редкозе-
мельными и переходными металлами 
– это настоящий прорыв в электротех-
нической промышленности. Сотруд-
никами Инженерно-технологического 

центра РУСАЛа и учеными ряда рос-
сийских вузов, в частности Сибирско-
го федерального университета (СФУ), 
проведена огромная работа по поиску 
оптимального состава новых сплавов 
и технологии их получения. Предва-
рительные испытания катанки успеш-
но проведены на Томском кабельном 
заводе. 

Как утверждает технический 
директор РУСАЛа Виктор Манн, «про-
вода, получаемые из катанки с редко-
земельными и переходными металла-
ми, обладают улучшенными потреби-
тельскими свойствами. Их показатели 
прочности и термостойкости почти на 
50% выше, чем у обычных проводов». 
Проще говоря, такие линии электро-
передач имеют достаточный запас 
прочности для того, чтобы выдержи-
вать даже самые пиковые нагрузки, 
при которых существующие кабели 

выходят из строя, из-за чего целые 
города погружаются во тьму. Кроме 
того, что по электропроводности 
новые сплавы и катанка близки к 
чистой меди, они еще позволяют сни-
зить потери в линиях электропередач, 
а стоят дешевле. 

По имеющимся данным, фонды 
Федеральной и Межрегиональной 
сетевых компаний изношены до 70% 
и требуют скорейшего обновления. 
Этим объясняется нетерпение, с каким 
ждут иркутскую катанку энергетики 
и производители кабелей. В частно-
сти, генеральный директор компании 
«Москабель-Цвет-Мет» Александр 
Крохин считает, что благодаря новой 
катанке удалось бы значительно повы-
сить энергоэффективность кабельных 
и воздушных линий электропередач.  

– С учетом значительной степе-
ни износа сетевого хозяйства РФ вне-
дрение кабелей из сплавов с редкозе-
мельными и переходными металлами 
удовлетворяет интересам как метал-
лургов и производителей кабеля, так и 
сетевых компаний и производителей 
электроэнергии. При этом продукция 
РУСАЛа существенно дешевле амери-
канских и европейских аналогов, – 
добавляет Виктор Манн.

Первым заводом, на котором нач-
нут выпускать катанку будущего, ста-
нет ИркАЗ. Здесь уже ведется мон-
таж уникальной установки совмещен-
ного литья, проката и прессования 
(СЛПиП). Поскольку на стандартном 
оборудовании производить алюминий-
циркониевую катанку невозможно 
– настолько она твердая, в СФУ был 
смонтирован и протестирован прото-

тип совершенно новой линии. Непре-
взойденное преимущество установки 
СЛПиП заключается в том, что она 
позволяет получать различные виды 
катанки из алюминия и его сплавов 
на одном производственном комплек-
се. Ведь, как утверждают специалисты, 
традиционная технология имеет ряд 
ограничений: многооперационность, 
повышенный расход электроэнергии, 
высокие затраты труда, низкий выход 
годной продукции. Расшить «узкие» 
места и позволяет сокращение коли-
чества технологических переделов 
за счет совмещения в одной цепочке 
процессов литья и обработки металлов 
давлением. Таким образом, на одной 
линии будет проводиться и рафини-
рование металла, и его фильтрация, 
литье, прокат и прессование, а также 
выравнивание катанки на правильно-
тянущем устройстве, охлаждение 
и сматывание продукции в бухты на 
двухшпулевой моталке. Все операции 
автоматизированы. 

Планируемая производительность 
опытной линии – четыре тонны в час. 
После выхода на проектные показа-
тели на ней может выпускаться до 2,2 
тыс. тонн в месяц. 

– Эти разработки позволят вплот-
ную подойти к широкомасштабному 
вытеснению дорогостоящих медных 
проводников и расширить границы 
использования алюминиевых, – оце-
нил перспективы нового направления 
руководитель дирекции по литейно-
му производству ИркАЗа Александр 
Стрелов.

Юрий ЮДИН 

РУСАЛ создает высокотехнологичное 
производство на ИркАЗе

МНЕНИЕ

Взятый РУСАЛом курс на производство продукции с высокой добавленной стоимостью 
совершенно справедлив, уверен ведущий эксперт УК «Финам менеджмент» Дмитрий 
Баранов: «В данном же случае эффект получается двойной, – заявил он изданию «Эксперт 
онлайн». – Во-первых, переработка сырья будет осуществляться в России. Во-вторых, 
будут сэкономлены средства, которые раньше направлялись на закупку иностранной про-
дукции. Кроме того, эта технология и новые материалы могут быть применены в оборон-
ной промышленности, то есть этот проект позволяет укрепить национальный суверенитет 
и повысить стратегическую безопасность страны. Хочется надеяться, что ОК РУСАЛ не 
остановится на данном проекте и будет и дальше вкладывать средства в создание новых 
технологий и материалов, оставаясь одним из лидеров инноваций в России.

АМО планирует перейти 
на трехлетний бюджет

ВЧНГ отпразднует День нефтяника 
перевыполнением плана
ИТОГИ

Профессиональный праздник – День работников нефтяной и 

газовой промышленности – ОАО «Верхнечонскнефтегаз» встречает 

перевыполнением собственного бизнес-плана. Об этом на встрече с 

журналистами сообщил новый генеральный директор компании Сергей 

Федоров. По итогам семи месяцев этого года объем добычи уже составил 

3,99 млн тонн нефти, при плановом показателе на этот год в 6,9 млн 

тонн. В этом году нефтяники ожидают добычу чуть более 7 млн тонн 

углеводородного сырья. 
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ИМЕНА

На этой неделе российские 

кинематографисты отме-

чали свой профессиональ-

ный праздник, что дает нам 

повод вспомнить о наших 

знаменитых земляках-

кинематографистах: режис-

серах, актерах, сценаристах. 

А здесь нам по-настоящему 

есть чем гордиться. 

Если по старшинству, начать сле-
дует с Николая Охлопкова, чье имя с 
1962 года носит Иркутский государ-
ственный академический драматиче-
ский театр. В его богатой творческой 
биографии имела место работа над 
тремя кинолентами в качестве актера 
и режиссера, еще в 17 он блистал своей 
игрой. Наиболее известные фильмы, 
в которых наш земляк принимал уча-
стие, – «Ленин в 18-м году», «Ленин в 
Октябре», «Повесть о настоящем чело-
веке», «Далеко от Москвы». 

Огромный вклад в развитие совет-
ского кинематографа внес наш зем-
ляк Михаил Ромм. Режиссер почти 
двадцати художественных фильмов и 
нескольких документальных, родился 
в Иркутске 24 января 1901 года: сюда 
за участие в революционной деятель-
ности был сослан его отец. После рево-
люции семья переехала в столицу. С 
1931 года Ромм работал на «Совкино» 
(позднее «Мосфильм»), в 1940 году его 
назначили художественным руково-
дителем государственного управления 
по производству фильмов, с 1948-го 
он руководил актерско-режиссерской 
мастерской ВГИКа. Среди его уче-
ников такие известные мастера, как 
Абуладзе, Чухрай, Шукшин, Митта, 
Тарковский, Михалков, Соловьев и др. 
Ромм – лауреат пяти Сталинских пре-
мий, Государственной премии РСФСР 
им. братьев Васильевых, народный 
артист СССР. Среди самых известных 
его работ – «Секретная миссия», «Рус-
ский вопрос», историческая дилогия 
«Адмирал Ушаков» и «Корабли штур-
муют бастионы», «Девять дней одного 
года», документальная лента «Обык-
новенный фашизм». Другую докумен-
тальную картину «И все-таки я верю!» 
мастер не успел закончить: на 71-м 
году он ушел из жизни. 

Не был обойден наградами и другой 
наш земляк, комедийный кинорежис-
сер Леонид Гайдай. Звания народно-
го артиста РСФСР и СССР, Государ-
ственная премия РСФСР им. братьев 
Васильевых, дипломы и признание, 
но большей частью, что называется, 
задним числом. К примеру, премия им. 
братьев Васильевых была присуждена 
ему «за комедии последних лет», пре-
мия «Золотой Овен» вместе со зва-
нием «Человек кинематографического 
года» – в честь 70-летия, незадолго до 

смерти; а приз РТР «Золотой билет» 
– в 1995 году, уже посмертно, – «За 
лучшую отечественную комедию», так 
как по результатам всенародного зри-
тельского опроса фильм Гайдая «Брил-
лиантовая рука» был признан лучшей 
комедией столетия.

Юмор – дело тонкое, не каждый им 
обладает. Наверное, поэтому утвержде-
ние сценария для съемок почти каждого 
нового фильма Леонида Гайдая прохо-
дило довольно тяжело. Как свидетель-
ствовал Леонид Гайдай, претензии руко-

водства Госкино были самыми разноо-
бразными, но главное: не давали экспе-
риментировать. А это значило: похожее 
развитие сюжета, те же актеры!

В конце концов он добился своего: 
снял «За спичками», кино абсолютно 
не похожее на более ранние; а послед-
ней его художественной лентой стала 
«На Дерибасовской хорошая погода, 
или На Брайтон-Бич опять идут дожди». 
Отзывы критиков об этих фильмах 
были не самые доброжелательные. Ну 
что ж поделать, юмор действительно 
каждый понимает по-разному. Всего 
же Леонид Гайдай создал 18 кинолент 
– к 15 сам написал сценарии. А в вось-
ми своих картинах он еще и сыграл! 
Кроме того, все его 13 сюжетов для 
популярного в те годы сатирическо-
го киножурнала «Фитиль» узнаваемы 
и смотрятся как короткометражные 
фильмы, например, «Фамильная драго-
ценность», «Метаморфоза», «Неулови-
мый мститель».

Здесь уместно вспомнить еще одно 
народное кино, поставленное по пьесе 
драматурга из Черемхово Владимира 
Гуркина, – «Любовь и голуби». Работа, 
с трудом признанная и чиновниками от 
кино, и даже коллегами по цеху (мол, 
не бывает так в жизни!), но полюбив-
шаяся миллионам зрителей, принесла 
Гуркину всероссийскую славу.

А вот следующий наш герой – Алек-
сандр Сокуров – успешно здравству-
ет в Санкт-Петербурге и недавно при 
встрече с новым министром культуры 
России Владимиром Мединским пообе-
щал тому, что спасет практически раз-
валившуюся киностудию «Ленфильм» 
(цена вопроса два млрд долларов). И, 
конечно же, слово сдержит. Сколь-
ко трудностей преодолел, и из всех 
выходил победителем! Знаменитый на 
весь мир Александр Сокуров родил-
ся в деревне Подорвиха Иркутской 
области 14 июня 1951 года (поселение 
ушло на дно водохранилища при стро-
ительстве Иркутской ГЭС). В 1975 году 
поступил на режиссерский факуль-
тет Всероссийского государственного 
института кинематографии, учился 
отлично и поэтому получал именную 
стипендию Эйзенштейна. Там он под-
ружился с Юрием Арабовым, будущим 
главным союзником и соратником в 
творчестве. Окончить институт Соку-
ров вынужден был экстерном, на год 
раньше установленного срока, из-за 
нарастающего конфликта с админи-
страцией института и руководством 
Госкино. Александра обвиняли в фор-
мализме и антисоветских настроениях. 

В результате первая художественная 
картина «Одинокий голос человека», 
снятая по произведениям Андрея Пла-
тонова, не была засчитана в качестве 
дипломной работы – для защиты 
руководитель мастерской представил 
научно-популярный короткометраж-
ный фильм своего ученика. Позже 
«Одинокий голос человека» получил 
несколько фестивальных наград. 

В течение долгого времени, вплоть 
до конца 80-х, ни одна из его картин 
не была допущена к прокату. В эти 
страшно тяжелые для Сокурова годы 
в России режиссера удержали, по его 
собственному признанию, «русский 
язык и духовные сокровища Эрмита-
жа, с которыми более всего не хотелось 
расставаться».

С началом перестройки ранее 
запрещенные фильмы Сокурова не 
только вышли на экраны страны, но и 
с большим успехом представляли рус-
ское кино на международных фести-
валях. Всего он снял 17 художествен-
ных лент и более 30 документальных, 
и ни одна из работ не осталась неза-
меченной. Кинорежиссер становится 
участником и лауреатом многих меж-
дународных кинофестивалей; в разных 
странах мира почти ежегодно проходят 
ретроспективные показы его фильмов. 
Сокуров неоднократно получал награ-
ды международных кинофестивалей 
ФИПРЕССИ, премии имени Тарков-
ского; он – лауреат Государственной 
премии России (1997 год) и Ватикана; 
обладатель премии «Третье Тысячеле-
тие» (1998 год). 43 раза номинировался 
на призы самых престижных конкур-
сов и 26 раз одерживал победы! В 1995 
году по решению Европейской Кино-

академии имя Александра Сокурова 
включено в число ста лучших режиссе-
ров мирового кино. 

Имя другого нашего земляка, Ивана 
Вырыпаева, несмотря на все его меж-
дународные награды и премии, не 
получило еще достойного обществен-
ного признания на родине, в Иркут-
ске. Наверное, потому, что большое 
видится на расстоянии. Во-первых, 
Иван еще молод, у него, как у боль-
шинства талантливых людей, трудный 
характер, и пока еще слишком мно-
гие ровесники могут снисходительно 
похлопать по плечу: «А-а, это ты опять 
здесь? Привет!». Но Иван Вырыпаев 
уже получил широкую известность и 
популярность в Европе как театраль-
ный драматург, режиссер, автор ори-
гинальных творческих проектов. Его 
постановки, а также спектакли по его 
пьесам «Сны», «Валентинов день», 
«Кислород», с успехом идут в Польше, 
Германии, Чехии, Болгарии, Велико-
британии. 

Среди наших талантливых земля-
ков, оставивших след в кинематографе, 
особняком стоит имя Юрия Степанова. 
Два года назад он трагически погиб 
на пике творческой карьеры. Но про-
фессия актера дает возможность воз-
вращаться в этот мир в образах своих 
киногероев. Поскольку Юрий Сте-
панов сыграл в десятках популярных 
фильмов и телесериалов, он надолго 
останется с нами. Впрочем, этим прио-
ритетом – быть зримыми, любимыми, 
вызывать восхищение, кино наделяет 
всех, кто ему преданно служит.

Валентина КАРНАУХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Газета «Областная» продолжает цикл публика-

ций, посвященных 75-летию Иркутской области. В 

нем мы размещаем материалы о личностях, оста-

вивших значимый след в истории Приангарья, 

прославивших наш край в России и мире. В пред-

дверии празднования юбилея – в сентябре 2012 

года – эксперты из числа ведущих ньюсмейкеров 

нашего издания и читатели определят рейтинг 

10 самых значимых фигур в истории Иркутской 

области. Сегодняшний материал посвящен нашим 

прославленным землякам-кинематографистам.

Об

Герои кинематографа 

Уроженцы Черемховского района, драматурги Владимир Гуркин, Михаил Ворфоломеев и Александр 
Вампилов хорошо известны в России благодаря именно кинематографу. Их пьесы легли в основу 
таких известных кинолент, как «Любовь и голуби» (Гуркин), «Русь изначальная» (Ворфоломеев), 
«Старший сын», «Прошлым летом в Чулимске», «История с метранпажем», «Дом окнами в поле» 
(Вампилов). Неподалеку от входа в Черемховский театр драмы земляки установили им памятник

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Законодательное Собрание 
Иркутской области продолжает 
информационный проект, 
посвященный предстоящему 
75-летию Приангарья, которое 
будет отмечаться 27 сентября 2012 
года. Открывая рубрику, спикер 
ЗС Людмила Берлина отметила, 
что «все успехи и достижения 
нашего региона имеют свои имена 
и фамилии. Мы хотим сказать 
этим людям спасибо и сделать их 
примером для остальных». 

Героем сегодняшней публикации стал Борис 
Петрович Пищальников, много лет возглавляв-
ший крупнейшее в Мамско-Чуйском районе 
предприятие – Мамлеспромтранс.

Тридцать три года своей жизни Борис 
Пищальников отдал Мамско-Чуйскому району. 
Он возглавлял предприятие, обеспечивающее 
самую труднодоступную и отдаленную терри-
торию Иркутской области жизненно необхо-
димыми грузами: продовольствием, топливом, 
стройматериалами.

Уроженец Урала, по собственному призна-
нию, на севере Иркутской области оказался 
случайно.

– После окончания Саратовского поли-
технического института решил отправиться в 
Сибирь, – вспоминает Борис Петрович. – 
Решил не один, а с друзьями: горняк, геолог и 
я – выпускник автомобильного факультета. 
Молодые мы тогда были, горячие. Отправили 
письма, геолог попал на север Байкала, в Ниж-
неангарск, а я на Маму. Третий в последний 
момент передумал – остался на родном Урале. 
Произошло это в далеком 1970 году.

В то время в поселке Мама крупней-
шим структурным подразделением горно-

обогатительного комбината считалась Мамская 
автобаза, вскоре преобразованная в Мамлес-
промтранс. Это было многоотраслевое хозяй-
ство. Оно снабжало весь район стройматериа-
лами, продовольствием, топливом, а еще отве-
чало за строительство дороги и ее содержание.

– Мамско-Чуйский район в то время был 
настоящим райским уголком, – рассказывает 
Борис Пищальников. – Такого снабжения, как 
у нас тогда, не было больше нигде в Иркутской 
области, ни на БАМе, ни в Бодайбо! Кроме 
того, по истечении пяти лет работы к окладу 
платили пять надбавок. Люди приезжали со 
всего Советского Союза. Но не только деньги 
привлекали их. Работать, несмотря на труд-
ности, было чрезвычайно интересно. Полная 
самостоятельность и перспектива карьерного 
роста. Я, например, отработав несколько лет 
главным инженером, был назначен директо-
ром предприятия. В мои обязанности входило 
вовремя завезти и выгрузить все необходимое 

для жизни территории. Только угля по север-
ному завозу завозили 110 тыс. тонн! Приходи-
лось содержать 150 км дороги, что, согласитесь, 
непросто! Зимой все развозили. Разбросан-
ность между поселками больше 100 км – успе-
вай, крутись.

Лидерские качества, умение мыслить 
нетрадиционно, брать на себя ответственность 
пригодились Борису Петровичу в работе. 
Например, благодаря ему в Мамско-Чуйском 
районе стали развозить стройматериалы авто-
поездом. 

– Я никогда не боялся рисковать, – объ-
ясняет Борис Пищальников. – Конечно, риск 
был оправдан необходимостью. Начал стро-
иться поселок Согдиондон, туда необходимо 
было завезти панельные плиты, а они ни в одну 
машину не входили. Раньше никто не мог пред-
положить, что можно возить груз седельным 
тягачом или же машинами с буксовыми при-
цепами. Сложный план дороги – высокого-
рье, перевалы на высоте более тысячи метров… 
Первый директор Иннокентий Валентинович 
Марков, помнится, говорил: «Брось, не получит-
ся!» Пришлось сконструировать полуприцеп-
панелевоз, и все получилось. Первые несколько 
рейсов выполнял сам, чтобы убедиться в надеж-
ности конструкции. 

Модернизация разгрузки угля, также при-
думанная Борисом Пищальниковым, обеспе-
чила коллектив предприятия не только солид-
ными премиальными, но и навсегда изменила 
мнение руководства Осетровской РЭБ флота 
Верхне-Ленского речного пароходства, кото-
рое сейчас возглавляет Николай Труфанов, о 
работе сотрудников Мамлеспромтранса. Об 
этом Борис Петрович вспоминает с довольной 
улыбкой. 

– За выгрузку угля у руководства речного 
пароходства была предусмотрена статья «штра-
фы за простой судов». Оно даже мысли не 
допускало, что можно разгрузить груз вовремя. 
Пришлось доказывать: построили мы транс-
портерную ленту до склада длиной 500 метров 
с переброской. Поставили два плавкрана к 
судну и стали разгружать уголь. Выгрузка шла 
непрерывно. Один кран кидал уголь в бункер, 

второй грузил в машину. Обеспечили досроч-
ную выгрузку. Приехал генеральный директор 
пароходства, ему говорят: «Надо за досроч-
ную выгрузку платить!» Он в ответ: «Такого 
не может быть, потому что не может быть 
никогда!» Потом сам убедился, конечно, выпла-
тили коллективу премию. Мы еще долго его 
подкалывали: «Никогда не говори «никогда»! В 
жизни всякое случается!»

Рационализаторский талант Пищальникова 
помог организовать и бесперебойную доставку 
леса. Смысл «вертушки», опять-таки создан-
ной Борисом Пищальниковым, состоял в сле-
дующем: один теплоход обслуживали сразу три 
баржи, каждая грузоподъемностью 1000 тонн. 
Пока одна баржа грузилась, а вторая находи-
лась в пути, третья выгружала доставленный 
лес. Теплоход при этом не стоял ни минуты. 
Своевременная доставка леса и стройматериа-
лов была обеспечена на сто процентов!

– Интересно было работать, – с тайной гру-
стью повторяет Борис Петрович. – Много чего 
придумывалось, много претворялось в жизнь… 

На Маме Борис Пищальников проработал 
до 2003 года. По собственному признанию, не 
уехал бы никогда, так его затянул это северный 
край, если бы не трагические семейные обстоя-
тельства: тяжело заболела жена. 

События, превратившие Мамско-Чуйский 
район из райского уголка в депрессивную тер-
риторию, Борис Пищальников воспринимает 
как личную трагедию. Он уверен: бездействие 
руководства комбината и местных властей 
послужило главной причиной экономического 
упадка района. По его убеждению, необходимо 
делать все возможное, чтобы возродить произ-
водство в районе, чтобы облегчить и без того 
нелегкую жизнь северян. 

– Не зря же говорят, что Север затягивает. 
Это действительно так, – признается ветеран. 
– Я навсегда останусь северянином. Мне до сих 
пор часто снятся поселки, тайга, Витим, Лена… 
Там осталась большая часть жизни. Знаете, дело 
не только в уникальной природе – в людях. 
Я назвал бы их особенными. Они спокойны, 
немногословны, во всем основательны, обла-
дают каким-то обостренным чувством спра-
ведливости, дружбы, верности. И еще: такого 
энтузиазма, какого-то радостного отношения к 
труду, как на Севере, я больше нигде и ни у кого 
не встречал. Необходимо во что бы то ни стало 
возродить былую значимость района, ведь мно-
жество людей отдали этому краю свою жизнь.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Предан Северу навсегда

КОММЕНТАРИЙ

Николай Труфанов, депутат ЗС:

С Борисом Петровичем  я познакомился еще будучи студентом. В 
качестве бойца студенческого строительного отряда мы с Владимиром 
Кулешом были направлены к нему. Вообще-то нас было четверо – сту-
дентов политеха, и нам работу в ССО должны были засчитать как про-
изводственную практику. Борис Петрович посмотрел на всех четверых 
в деле и оставил только  нас с Владимиром. Могу сказать, что это была 
отличная школа – и в производственном плане, и просто в житейском. 
До сей поры отношусь с огромным уважением к Борису Петровичу и 
считаю его своим главным учителем. Будучи сам в работе, можно сказать, 
самоотверженным и ответственным, он и нас приучил к этому. Говорил: 
«Если взялся за что-то, сделай так, чтобы тебе никогда не было стыдно 
за выполненное дело». Спрашивал, конечно, жестко, строго. Но именно 
его подход, его отношение к нам и к порученному делу позволили пройти 
отличную школу жизни, и я до сих пор ему очень благодарен за эту науку.
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